

II. METODOLOGÍA

1. Sujetos

La muestra estuvo comprendida por 61 sujetos parapléjicos y tetrapléjicos. Los sujetos no fueron pacientes psiquiátricos, ni tomaban antidepresivos. Los participantes fueron seleccionados por medio de las listas proporcionadas por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) del Hospital de Traumatología y Ortopedia en Puebla y El Centro de Rehabilitación y Educación Especial de Puebla (CREE). También a través de los registros del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del estado de Puebla y el DIF de San Andrés, Cholula, Puebla, así como las asociaciones deportivas para discapacitados y la asociación de vida independiente de México. La participación de los sujetos fue por completa disponibilidad.

Las edades de los sujetos estuvieron entre los 19 y los 64 años y el promedio de edad fue de 35 años; el 89% fueron hombres y el 11% mujeres. En cuanto al estado civil el 48% fueron casados, el 40% solteros y el 2% son viudos y el 10% son divorciados; el 62% tuvieron de 6 meses a 11 años con la discapacidad y el 38% de ellos de 12 a 54 de tiempo. En esta población se observó que el 36% sufrieron accidente automovilístico, el 16% accidentes en el hogar, el 10% accidentes laborales, el 7% accidente practicando algún tipo de deporte y el 31% por procesos de infecciones y tumorales.

De las personas entrevistadas el 61% recibió rehabilitación física, el 2% rehabilitación psicológica, el 2% rehabilitación física, psicológica y sexual, el 10% rehabilitación física y psicológica, el 3% física y sexual y el 22% no recibió tratamiento alguno después del accidente.

2. Instrumentos

Se empleó una ficha de identificación, en la cual se registraron datos generales del paciente tales como: edad, género, estado civil, causas de la lesión, tiempo de presentar la parapléjia o cuadripléjia y tratamiento o rehabilitación recibida después de sufrir la lesión (Apéndice A).

Para medir la autoestima, se empleó el Inventario de Autoestima de Coopersmith (IAC) Versión Adultos, validado por Lara-Cantú, Verduzco, Acevedo y Cortés (1994). Consta de 25 afirmaciones con respuestas dicotómicas, a cada respuesta se le asignan diferentes valores, dependiendo del número reactivo, de acuerdo con la siguiente lista:

Reactivos directos	Si=1	No=0
No. De Reactivos: 1 4 5 8 9 14 19 20		
Reactivos inversos	Si=0	No=1
No. De Reactivos: 2 3 6 7 10 11 12 13 15 16 17 18 21 22 23 24 25		

La calificación total de la prueba, se obtuvo de la suma de todos los reactivos, calificados de la forma antes descrita (Apéndice B).

Ahora bien, para la medición de la Satisfacción Sexual del individuo se empleó el Índice de Satisfacción Sexual (ISS) de Walter, Hudson (1981). Este cuestionario mide el grado de satisfacción que tiene el sujeto en su relación sexual con la pareja. No hay respuestas correctas o incorrectas. Este instrumento está formado por 25 reactivos con respuestas tipo Likert que van de: 1) Pocas veces o nunca, 2) Pocas veces, 3) Algunas veces, 4) Buena parte del tiempo y 5) La mayor parte o todo el tiempo.

Reactivos inversos: 1, 2, 3, 9, 10, 12, 16, 17, 19, 21, 22 y 23

En donde la puntuación 1 es 5 y viceversa.

Después se hacen los cambios de los reactivos inversos, si no hay reactivo omitido, la calificación se calcula sumando las puntuaciones de los reactivos (en donde la respuesta SI tiene el valor 1 y NO el valor 0) y después se restan 25 puntos (Apéndice C).

3. Procedimiento

La presente investigación se realizó con la aprobación de cada individuo. Se solicitaron las listas o registros a las diferentes instituciones antes

mencionadas. Al iniciar cada aplicación se explicó que los resultados o datos recogidos son completamente anónimos y para uso estadístico. Se dieron las instrucciones de forma verbal y al mismo tiempo se encontraban escritas en cada prueba.

Primero se entregó al sujeto la ficha de identificación, una vez llena se le aplicó el Inventario de Autoestima de Coopersmith (IAC) Versión Adultos y en seguida se proveyó a estos el Índice de Satisfacción Sexual (ISS). Después de aplicar los instrumentos, se calificaron y se procedió a la realización de la prueba estadística. Se realizó con el paquete estadístico de SPSS-PC 10.0, utilizando el Coeficiente de Correlación de Pearson con el propósito de corroborar la relación entre la autoestima y la satisfacción sexual de los sujetos. Se trabajo con un nivel de significancia de $p < 0.05$.

Las hipótesis del trabajo son:

Hi A mayor nivel de autoestima de los sujetos mayor nivel de satisfacción sexual.

Ho A mayor nivel de autoestima de los sujetos menor nivel de satisfacción sexual.